



DOI: 10.18572/1813-1190-2017-12-31-34

## Проблемы моделирования развития гражданского законодательства Российской Федерации

**Семякин М.Н.\***

**Цель.** Гражданское законодательство в теории и на практике рассматривается главным образом как средство правового регулирования общественных отношений, при этом упускаются иные его важнейшие аспекты — гносеологический, онтологический, социально-экономический, гуманитарный. Для современной цивилистической науки принципиально важны постановка и осмысление проблемы моделирования развития гражданского законодательства как важной формы преобразования социальной реальности, совершенствования правосознания граждан, институтов гражданского общества, повышения их эффективности. **Методология:** диалектика, формальная логика, анализ и синтез, синергетика, аксиология, философская концептология. **Выводы.** Гражданское законодательство представляет собой не только необходимое средство правового регулирования общественных отношений, но и важную форму познания социальной реальности. Разработка гражданско-правовых моделей — перспективное направление формирования современного цивилистического законодательства, повышения его эффективности, правоприменительной практики. **Научная и практическая значимость.** Исследование проблематики моделирования развития гражданского законодательства обогащает содержательное и сущностное его правовое осмысление, взаимодействие с иными элементами социальной реальности, определение перспективных направлений его развития. Разработка гражданско-правовых моделей способствует повышению эффективности гражданского законодательства, практики его применения, преодолению нигилистических моментов в правосознании граждан.

**Ключевые слова:** гражданское законодательство, гражданско-правовая модель, структура цивилистической модели, природа цивилистического моделирования.

## Issues of Modelling of Development of the Civil Law of the Russian Federation

**Semyakin M.N.\*\***

**Purpose.** Civil law, in theory and in practice, is viewed mainly as a means of legal regulation of social relations, while missing some of its most important aspects — epistemological, ontological, social-economical, humanitarian. For modern civil science, the formulation and comprehension of the problem of modeling the development of civil legislation as an important form of transforming social reality, improving the sense of justice of citizens, the institutions of civil society, and increasing their effectiveness are fundamentally important. **Methodology:** dialectics, formal logic, analysis and synthesis, axiology, philosophical conceptology. **Conclusions.** Civil legislation is not only a necessary means of legal regulation of social relations, but also an important form of cognition of social reality. The development of civil law models is a promising direction in the formation of modern civil legislation, enhancing its effectiveness, law enforcement practice. **Scientific and practical significance.** The study of the problems of modeling the development of civil legislation enriches its substantive and essential legal interpretation, interaction with other elements of social reality, and the definition of promising directions for its development. The development of civil-legal models contributes to the effectiveness of civil legislation, the practice of its application, overcoming nihilistic moments in the legal awareness of citizens.

**Keywords:** civil legislation, civil legal modeling, structure of civilized models, the nature of civilistic modeling.

\* **СЕМЯКИН МИХАИЛ НИКОЛАЕВИЧ**, профессор кафедры гражданского права Уральского государственного юридического университета, доктор юридических наук, профессор, [misha2008@uralweb.ru](mailto:misha2008@uralweb.ru)

\*\* **SEMYAKIN MIKHAIL N.**, Professor of the Department of Civil Law of the Ural State Law University, Doctor of Law, Professor

